

Compte-rendu du Comité Grands linéaires - Routes

Visioconférence du 05 octobre 2022

Présents :

Nom	Prénom	Entreprise	Fonction
AUDREN	Louis	FREDON Grand Est	Chargé d'étude
BAUMANN	Maxime	SANEF	Chargé de missions Environnement - Direction Environnement et RSE
DIEUDONNÉ	Raphaël	Conseil Départemental 52	Chef du service Routes et ouvrages d'art
DUHAZÉ	Stéphane	Conseil Départemental 51	Directeur - Direction des routes départementales
LINTZ	Pascal	Collectivité Européenne d'Alsace	Gestionnaire dépendances vertes
PIERRE	Emmanuel	Collectivité Européenne d'Alsace	Pôle Maintenance - Service de l'entretien routier
ROUHIER	Jean-Paul	Conseil Départemental 88	Chef de service - Service des moyens techniques routiers
TADDEI	Vanille	FREDON Grand Est	Chargée d'études
VANNETZEL	Elise	FREDON Grand Est	Directrice générale
VIN	Benjamin	ARS Grand Est	Responsable Pôle Milieux Extérieurs et Santé
ZIEGLER	Laurence	ARS Grand Est	Chargée d'études - pôle milieux extérieurs

LES AMBROISIES, UN ENJEU DE SANTE PUBLIQUE

Louis AUDREN, présente le diaporama.

ECHANGES

J.P. ROUHIER: une formation a été organisée lors du lancement du plan d'action dans les Vosges. Les différents documents ont été transmis à tous les faucheurs. Il semble que le nombre de signalements dans les Vosges n'a pas beaucoup évolué.

Il serait intéressant d'affiner les éléments cartographiques internes, notamment dans les collectivités les plus au sud du département, les premières concernées par la remontée des ambroisies. Il faudrait contacter le département de Haute-Saône pour avoir plus d'informations ainsi que la DIR Est. **Cette démarche pourrait être entreprises dans tous les départements frontaliers.**

- Louis AUDREN se rapproche de FREDON Bourgogne Franche-Comté pour avoir plus d'éléments de surveillance venant de leurs territoires afin de mieux visualiser la possible continuité des signalements. Il sera aussi intéressant de connaître la position des Conseils Départementaux sur le sujet. Un contact avec les conseils départementaux frontaliers pourrait être nécessaire.
- L'ARS a prévu de rencontrer prochainement la DIR Est concernant ses actions. Le partage de données avec les conseils départementaux sera abordé à cette occasion.

Comité Grands linéaires – Routes - Grand Est du 05 Octobre 2022

- FREDON Grand Est pourrait intégrer les données des années précédentes dans la cartographie régionale.

E. PIERRE : L'ambrosie est présente depuis plusieurs années sur les routes alsaciennes. Certains suivis ont été effectués mais ne sont pas intégrés comme une routine. Il est difficile actuellement d'avoir de la visibilité sur les signalements et leur suivi.

FREDON Grand Est est en contact avec la Brigade Verte (BV) qui est référente sur les communes adhérentes principalement situées dans le Haut-Rhin. Judith Saïdani est la personne référente au sein de la BV : c'est elle qui a accès à la plateforme de signalement. Il faudrait récupérer les données internes au Conseil Départemental et établir un process entre les structures chargées de la gestion et les référents Ambrosie de la BV qui peuvent appuyer les missions de surveillance et de contrôle.

- Louis AUDREN doit faire le point avec la BV en fin d'année. Il propose une réunion pour évoquer l'élaboration d'une cartographie plus détaillée dans le Haut-Rhin.

P. LINTZ : la formation des agents est possible mais il y a actuellement beaucoup de contraintes. Les agents sont très mobilisés et sont déjà formés sur d'autres sujets. La CEA a revégétalisé certains bords de route ce qui contribue à limiter la présence d'ambrosie.

R. DIEUDONNÉ : il y a actuellement entre 120 et 130 agents nécessaires à la gestion des routes en Haute-Marne. La formation est possible mais comment les organiser ?

- Les contraintes évoquées semblent être identiques entre les territoires. FREDON Grand Est propose des formations par demi-journée incluant une pratique de terrain mais un mode opératoire est à mettre en place afin de sensibiliser le plus possible de gestionnaires.

P. LINTZ : Quelles sont les actions menées par les pays frontaliers comme l'Allemagne et la Suisse ?

- Réponse de l'observatoire : Elle est à peu près sous contrôle en Suisse et moins en Allemagne où ils ont aussi des situations de forte invasion en agriculture et sur les bords de route et il y a aussi des impacts sanitaires. Une publication qui date de 2015 est associée en pièce jointe sur le sujet. C'est un peu le même constat qu'en France des incidences plus fortes au sud.

Une lettre de l'Observatoire qui date un peu (2013) consacre un article sur l'Allemagne : https://ambrosie-risque.info/wp-content/uploads/2021/04/lettre_observatoire_010_avril2013.pdf

Une lettre qui date encore plus sur la Suisse : https://ambrosie-risque.info/wp-content/uploads/2021/04/lettre_observatoire_004_juin2012.pdf

En Auvergne Rhône Alpes, région la plus concernée de France, l'enjeu est désormais de diminuer les émissions de pollen dans l'air.

Sites ressources :

	<ul style="list-style-type: none">• FREDON Grand Est : www.fredon.fr/grand-est/• Contact par mail : ambrosie@fredon-grandest.fr
	<ul style="list-style-type: none">• L'Agence Régionale de Santé Grand Est :• www.grand-est.ars.sante.fr/lambrosie

 <p>OBSERVATOIRE DES AMBROISIES <small>CENTRE DE RESSOURCES SUR LES AMBROISIES</small></p>	<ul style="list-style-type: none">• <u>L'observatoire national des ambrosies :</u><ul style="list-style-type: none">• https://ambrosie-risque.info/
 <p>OBSERVATOIRE DES ESPECES A ENJEUX POUR LA SANTE HUMAINE <small>CENTRE DE RESSOURCES SUR LES ESPECES A EN JEUX POUR LA SANTE HUMAINE</small></p>	<ul style="list-style-type: none">• <u>L'observatoire des espèces à enjeux pour la santé humaine</u><ul style="list-style-type: none">• https://especes-risque-sante.info/
 <p>PLATEFORME INTERACTIVE SIGNALEMENT AMBROISIE</p>	<ul style="list-style-type: none">• <u>La plateforme de signalement ambrosie</u><ul style="list-style-type: none">• www.signalement-ambrosie.fr <p>Chacun peut signaler la présence de la plante sur la plateforme nationale de signalement de l'ambrosie. Pas besoin de créer un compte.</p>